

## COMPARATEUR SANTÉ

AVEC **CPLUS** ASSURANCE

Vous êtes né(e) le

Votre régime

Assurer votre conjoint(e) ?

 Oui  Non

Enfants à assurer

[Comparer les offres](#)

## La moitié des salariés syndiqués ne militent pas

Publié le 09/03/2017 à 06:00



60,4% des syndiqués qui participent régulièrement aux activités syndicales viennent du privé. Photo d'illustration. Crédits photo : BORIS HORVAT/AFP

## Si 11% des salariés sont syndiqués, seul un tiers d'entre eux est réellement engagé. Les syndiqués les plus militants sont majoritairement plus âgés.

Adhérer ne signifie pas militer. 50% des salariés syndiqués n'ont jamais pris part aux activités des syndicats. C'est l'information que donne une étude du ministère du travail (<http://dares.travail-emploi.gouv.fr/IMG/pdf/2017-015.pdf>) publiée mardi. En 30 ans, la part des adhérents qui participent régulièrement aux activités syndicales a diminué. Au début des années 1980, l'enquête «Contact entre les personnes» de l'Insee révèle que près d'un salarié sur deux déclare participer aux activités syndicales au moins une fois par mois, dont la moitié au moins une fois par semaine. Depuis le milieu des années 2000, la participation n'a pas cessé de baisser. En 2013, les syndiqués les plus engagés ne représentent plus que 30% des adhérents.



Sources: enquêtes Insee Contacts entre les personnes 1982-1983, EPCV 1996-2005, SRCV 2013.

Et ceux-là sont majoritairement plus âgés et moins diplômés que la moyenne des salariés syndiqués. Les salariés âgés de 50 ans et plus représentent la moitié des syndiqués, un salarié engagé sur quatre est ouvrier et 53% des syndiqués possèdent un diplôme inférieur ou égal au bac.

Selon Dominique Andolfatto, auteur de *Syndicats et dialogue social: les modèles occidentaux à l'épreuve*, le manque d'attrait des jeunes pour cet engagement militant s'explique par «le peu d'avantages qu'offre le syndicalisme français». Pour ce professeur de sciences politiques, «ils rejettent également l'histoire du syndicalisme, son côté passéiste».

## Les syndiqués du privé sont les plus actifs

Les syndiqués sont plus nombreux dans la fonction publique que dans le privé. «Une plus forte institutionnalisation du rôle des syndicats et de leurs activités dans la fonction publique explique en partie ces différences», explique Maria Teresa Pignoni, auteur de l'étude. En effet, adhérer à un syndicat peut-être plus difficile dans une entreprise, 36% des salariés du privé donnent comme raison de leur non-engagement syndical la peur des représailles. Cependant, ceux qui franchissent le pas semblent être plus motivés. Ainsi, les syndiqués du secteur privé sont plus actifs que ceux de la fonction publique. 60,4% des syndiqués qui participent régulièrement aux activités de leur syndicat viennent du privé.

Les salariés syndiqués participent, de façon assez évidente, plus que les autres aux élections professionnelles et aux conflits du travail. Mais leur engagement dans les causes collectives va plus loin et ils déclarent plus souvent être membres d'associations caritatives, de défense des droits et intérêts communs, de protection de l'environnement ou de partis politiques. Ils participent également plus fréquemment à des activités bénévoles.



Antoine Garbay

